



Nombre del alumno: Morales Cano Anayancy.

Nombre del profesor: Jiménez Ruiz Sergio.

Nombre del trabajo: Ensayo 1er parcial.

Materia: Antropología médica II.

Grado: 2do semestre.

Grupo: B

INTRODUCCION

A lo largo de la unidad se abarcaron distintos temas, algunos afines a historia de la antropología en la medicina, como nació la antropología médica, y sobre la concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica, todos estos con el fin de obtener mas conocimientos y saber un poco mas respecto a como se fue dando la integración de la antropología en la medicina.

Otro de los temas abarcados, que toman un cierto grado de importancia, es el de consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del medico general. Este tema es importante, ya que, como lo veníamos hablando desde el inicio de la materia en primer semestre, nosotros como médicos necesitamos no solo tomar en cuenta nuestra cosmovisión, si no también, la del paciente, y esto es para que se pueda tener una buena comunicación un buen mejoramiento. Incluir la antropología desde nuestra formación hará que obtengamos conocimientos y saberes lo mas pronto posible respecto a todo lo que nos podremos enfrentar cuando ejerzamos la profesión. A lo largo de este trabajo abordare los temas vistos con los aprendizajes obtenidos y las bibliografías consultadas a lo largo de la unidad.

Historia, antropología y medicina

En la bibliografía nos menciona que, “el resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina devela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades”. Este fragmento propone una aproximación crítica al concepto de enfermedad en medicamento; el objetivo es comprender la naturaleza de la medicina como una práctica social, en qué médicos no son los únicos agentes implicados en la atención de los pacientes sino también otras personas como familiares, curanderos tradicionales o curanderos espirituales, que a menudo son más importantes que los médicos para comprender la causa de la enfermedad y sus pronóstico y pueden actuar como mediadores entre los pacientes y su propio conocimiento del causas de la enfermedad.

Como médicos debemos comprender que cada paciente tendrá una cosmovisión muy distinta a la de nosotros, y es más probable si el paciente o familiar de este es una persona con edad avanzada, y esto se remonta a la historia, ya que, al ser personas ya mayores, crecieron con creencias un poco más antiguas a las que hoy en día existen, en la antigüedad lo más común era asistir con un curandero o un brujo si se estaba enfermo para que este tratara la enfermedad, y es muy común que eso siga sucediendo porque muy a menudo piensan que estos sabrán más sobre la enfermedad que un médico.

Dentro de este tema se abarco un punto donde mencionaba que tras investigaciones y estudios realizados por la Doctora Josefina Lory y colaboradores, esta describe que se documento como una evidencia de la presencia de un síndrome inflamatorio crónico en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlatilco.

Nace la antropología médica

Un enfoque cultural es lo que se debe inculcar en las escuelas de medicina a las nuevas generaciones de médicos ya que es muy importante que se sepa que al momento de tratar con un paciente, no solo se trata de una persona que llega con padecimientos, si no que también se trata de una persona que tiene una cultura, creencias, en general, una cosmovisión diferente a la nuestra, y aquí es donde entra la antropología ya que esta aplica ciertos

conceptos y practicas a la interpretación de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina.

En la bibliografía menciona que, si el alcance de nuestras consideraciones lo circunscribimos a Mesoamérica, bien podemos afirmar que la antropología en su vertiente etnológica nace en 1547, y esto es mencionado tras las investigaciones afanosas que realizo Bernardino de Sahagún.

Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica

La fuente que inspiro al pensamiento andino prehispánico fue la tétrada tierra-fuego-aire-agua. La magia apareció simultanea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, la teología prehispánica era panteísta y politeísta; en ese contexto vinculaban las enfermedades con el poder de su opus.

La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina. Mencionaban que existían dioses “buenos”, que eran los que concedían bienestar como riqueza, salud y amor, y los dioses “malos”, era a este dios al que vinculaban las enfermedades; que según sus creencias estas provenían de estas divinidades que podían causar daños y “poseer” al individuo.

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general

El medico debe brindar una atención integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural, todo esto acompañado de una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta.

Incluir la antropología en la formación profesional de un medico es de suma importancia para que este puede tener un enfoque un poco mas cultural y que sepa estar abierto a cuestiones y creencias que en algún momento un paciente pueda presentarle en algún momento.

Como médicos en formación debemos comprender desde ya que debemos saber aceptar la cosmovisión de los pacientes, ya que esto ayudara a que se pueda otorgar una buena calidad de atención, así como también para que exista una buena comprensión de ambas partes. Debemos comprender que no siempre llegaran pacientes que tengan el mismo punto de vista que nosotros o las mismas creencias.

Conclusión

La antropología médica está inmersa en el campo de la medicina, ya que esta se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la profesión.

La concepción mágico-religiosa es algo que muchas veces se encontrara en el ejercicio de la medicina, ya que muchas personas aun creen que las enfermedades o el bienestar se asocia a los dioses y a su conducta.

Incluir la antropología desde nuestra formación como médicos nos ayudará a expandir nuestra visión respecto al trato y atención que se le debe otorgar a los pacientes.

Referencias bibliográficas

Espinosa Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. medigraphic. Recuperado 13 de febrero de 2022, de https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im_2009/im093a.pdf

NACE LA ANTROPOLOGIA MEDICA. (s. f.). assets. Recuperado 20 de febrero de 2022, de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/5c189af22f82a5c994a9801b3a0915f8.pdf>

Frisancho Velarde, Ó. (2021). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. scielo. Recuperado 27 de febrero de 2022, de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 04 de marzo de 2022, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es.

